

# El Correo de Guipúzcoa

DIARIO TRADICIONALISTA

Año XIII.

Nº 4.345

Edición, Prim, 18

Teléfono número 274

SAN SEBASTIAN.—Miércoles 23 de noviembre de 1910

Encargos y anuncios 4.º piso

Administración, Prim, 18

## Documento parlamentario

**Discurso pronunciado en el Congreso por el diputado a Cortes por Tolosa don Rafael Díaz Aguado y Saberry.**

(Continuación)

«No es—decían por ejemplo—no es el señor Canalejas el hombre más avanzado dentro de la monarquía. Pues el señor Canalejas es hijo espiritual primogénito y presidente de un Prelado; el señor Canalejas protesta y protesta indignado, de que el afán reporteril se diga que tiene en su despatcho, como obra artística, el busto del fraile apóstata, del fundador de la reforma: no es Martín Lutero, sino el seráfico San Francisco, al que quisiera mirar en sus horas de desasno y de soledad el jefe de los anticlericales españoles, y luego, abriendo el epitoma constitucional, añadiría: «Ah! tensión garantía, no te tocará, no la libertad de la Iglesia». Mirad sólido protegido por el Código fundamental y roventamente cumplido por los políticos, las Ordinas religiosas se multiplican; ved á los hombres del partido liberal eger á sus hijos y llevárlas á que modelen sus corazones á los Padres de la Compañía de Jesús; varías ofrecer á sus hijas á Dios, é ir á acompañarlas muchas veces hasta que bendecidas por ellos se cierran las puertas de aquellos conventos donde han de esconder para siempre apellido conocidísimo en el mundo del anticlericalismo, ¡qué más podrás pedir! Sois locos, ciegos cuando no os convencéis de que vivimos en el mejor de los mundos.

Ved, ded, cómo ministerios anteriores presididos por antiguos masones dominaron reverentes en servir ante el representante del soberano Pontífice y baten su anillo. Con todo esto engañabais á los engañabais aquellos que querían poner de acuerdo sus ambiciones con su conciencia y las díbeles la fórmula para considerar ridículos á los que, maltratados Quijotes, que rian mantener la integridad de la doctrina y vivir riendiendo culto al diablo.

Mas esto ya pasó: el año se desvaneció, llegó la hora de despertar; el señor Canalejas y las cosas variaron: el señor Canalejas, que creyó que obra siempre con independencia, y no tiene nubes, que es la *dona móvil* de la política que se mueve según el viento que sopla, se mueve en esta ocasión así: la izquierda, pues corre para los católicos vientos de fronde; sois vosotros los que soñáis (Dirigiéndose á la minoría republicana), y es preciso daros gusto; pero os da gusto en una forma muy especial, dudando de vuestra perspicacia, creyendo que sois incurables, que solo inocentes peculiares que vais á morder en ese anzuelo sin carneza de la ley del *candidato*. No sé cuál es rá vuestra conducta; lo que sí sé, lo que si he visto y lo que conmigo han visto muchos, es que gracias al poder del señor Canalejas, gracias á los silencios que ciñó y da á vuestras esperanzas, muchos ciegos han visto, muchos que dormían han despertado, y ya aquellos que, un tiempo, creyeron que podían transigir su conciencia con sus intereses, empiezan á decidirse con arreglo á su conciencia y visión de nuevo á la cosa paterna, reconociendo que la hora es crítica, que es necesario que la revolución estalle para que la Iglesia se vaya para guida, que como dijo Silgas: «No es menor que al Septentrión los ían; los bárbaros están dentro de Roma», y ven que el peligro está entre vosotros, que el peligro sois vosotros.

¡Las consecuencias! Tan claras como la luna meridiana: el espectáculo edificante de las manifestaciones, las proclamas de esas Juntas católicas bendecidas por el Episcopado que recordaban las de aquellas épocas gloriosas, aquellas épocas de la Independencia en que empujaban á la Nación á lucha, contra el mismo enemigo que hoy se lucha, contra el espíritu de la Revolución francesa, que si fué vendido en sus soldados, no fué vendido en su espíritu; las antídotes católicos, que no han sido nunca ni son aún jaimistas, y que se unen á nosotros para defender la fe; los palacios, los dignísimos grandes de España y dignísimos representantes de la nobleza española que presta guardia á Alfonso de Borbón, el Jefe del Estado que le son fieles, pero que no ignoran que es preciso servir á Dios antes que á los hombres; en una palabra, la dobleza de todos los católicos: bravura y ferocia hilvana al fin por los desvenciones del Gobierno que se sitúa en el banquillo.

Hoy es el servicio que su señoría ha prestado á la Monarquía que juró defender. (El señor Rosales: Eso no es exceso); hacer comprender á los que nos rodean que hay algo por encima de

me refiero á esa mayoría, sino á la del país, y tú estás afirmando que la mayoría, por el hecho de serlo, no es la opinión que debe ser atendida.

La mayoría está con nosotros como demostráre despué; pero sea así ó no sea, ¡con sus fallos insuperables! Se señores, que el absurdo de la legislación romana, de que la voluntad del Emperador tiene vigor de ley, se va á sustituir por la voluntad de la mayoría tiene fuerza de ley. Me parece que esta teoría no os atrevíais á sostenerla; las ideas de lo justo y de lo injusto, de lo bueno y de lo malo, son objetivas, y aunque todos las nieguen, tienen realidad y son la única expresión de la ley.

(Continuará)

## Notas provinciales

Ayer á las siete de la tarde se reunieron los diputados provinciales residentes en esta ciudad para ocuparse de varios asuntos.

Fue uno de ellos el de la asamblea de la enseñanza que ha de celebrarse en Madrid.

Acordaron inscribirse y enviar representantes, así como también escoger á los pueblos de la provincia que toman parte en la misma y enviar representantes, con objeto de recabar la autonomía á que se acreditada esta provincia por los sacrificios repetidos que hace en beneficio de dicha enseñanza.

También se acordó acudir á los diputados y senadores de la provincia para que cooperaran al fin propuesto.

Se ocuparon del puerto de Pasajes y de la nueva fase que toma este asunto después de aprobada la ley.

También dedicaron algún tiempo á ocuparse del servicio forestal.

Cambiaron también impresiones sobre otras cuestiones que afectan directamente á la provincia y no es oportuno esbozar siquiera ahora.

## Desde Lazcano

### INCENDIO VORAZ

(Por teléfono)

A las cinco de la mañana de hoy se inició un incendio de consideración en el caserío «Mendizábal», encallado en este término municipal, quedando destruida la mayor parte de la finca por el incendio.

Se han salvado los ganados y no ha habido que lamentar desgracias personales.

El Juzgado instruye las oportunas diligencias.

Lazcano 22-11-910.

### SPORT VASCO

## En el Moderno

Más bien que día laborable, parecía festivo, por la gran concurrencia que acudió ayer á la frontón cubierto del paseo de Atocha.

De veinticinco pueblos de la provincia se veían numerosos aficionados, especialmente de Tolosa, que vinieron ávidos de volver á ver jugar á Portal con las mismas armas que tan celebra la hicieron famosa por lo menos 18 á 20 años.

Todo era clásico ayer en el Moderno; hasta los jueces eran antiguos partidarios de costa, actuando de intendente el simpático Embil.

Como es sabido, el partido era de desafío, jugando Portal á punta y Goicoechea á remonto, atravesándose 500 pesetas de cada parte.

Los dos sacaban del cuadro 8, utilizando pelotas elegidas por ellos mismos.

El partido fué muy poco palmeado, rematiéndose la mayoría de los tantos de saque.

Desde un principio se vió que la costa tiene ventaja sobre el remonto, lo que hizo que el dinero se diera con mucho momio por Portal.

Como se igualaron en los tantos 8, 6, 7, 9, 10, 12 y 13, el dinero sufrió altas y bajas, pero sin dejar de ser favorito el veterano.

Goicoechea no pudo hacer más que defendérse, y si llegó á apuntarse 27 tantos para los 45 á que iba el partido, fué debido á su poderoso saque.

Portal estuvo bien; cometió algunas pifias, pero también hizo variaciones que recordaron sus buenas épocas, y cuando esto ocurrió, los anticuos, los clásicos, aplaudían entusiasmados.

Jugaron el segundo partido á remonto, Arzamendi, actuando del 9, contra Altamira y Chortana II, del 8.

Este partido resultó muy animado y movido.

Salió el dinero por Arzamendi, que actuó fué reja roja, en proporción de 20 á 11.

Empató la lucha por apuntarse los cuatro primeros tantos;

cambieron los «catedráticos» de parcer, y dieron el dinero por la pareja 20 á 9.

Cogió la pelota Arzamendi y tiene un brío y valiente arranque, arrolló á sus adversarios y se apuntó seguidos 13 tantos, dándose el dinero 20 á 5 á su favor.

Se repusieron los asaltos, y desarrollando Chortana un buen juego, se hizo la pelea muy empeñada.

En la tercera desena marcó el tandem 23 azules por 24 rojos, y se hicieron traviesas á la par á favor de la pareja.

De nuevo se impuso Arzamendi y consiguió llegar á los 35 tantos, si que iba el partido, dejando á sus contrincantes en 24.

Arzamendi estuvo colosal, siendo su justicia aplaudido.

Chortana defendió muy bien su puesto, y si Altamira hubiese hecho otro tanto, quizás el resultado final hubiese sido otro; voluntad no le faltó, pero eso no fué suficiente.

El numeroso público salió del frontón muy satisfecho.

Hoy juegan un partido á remonto á las cuatro, Oñati y Uxin contra Goicoechea y Aramuru.

BILLAZAK

## Al señor gobernador

No hace mucho tiempo llamamos la atención del digno gobernador señor Berón de la Torre, sobre ciertos folletos pornográficos que son despropósito rayana en desvergüenza se exhibían en un establecimiento llamado «centro periodístico» (qué honor para el periodismo) establecido en la calle de Vergara número 9.

Dicha autoridad, atendiendo nuestro ruego, prohibió la exhibición de tales libelos, desapareciendo éstos del escaparate, pero desgraciadamente la venta continúa.

Si es esto lo que no puede evitarse, como se hace en otros países por medio de disposiciones severísimas?

Si por desgracia para esta devorada nación, no puede prohibirse la pornografía, al menos evítense la propagación descarrada que se hace hasta en la infancia, lo cual constituye una verdadera infamia.

A la vista tenemos un prospecto anunciando el almanaque de la biblioteca amorosa para el año próximo, el más sicoláptico de los publicados hasta ahora, según el prospecto.

Ese papelucho que lleva su correspondiente grabado pornográfico, habrá caído en poder de un muchacho de doce años, el cual nos dijo que también tenían prospectos iguales otros jóvenes amigos suyos.

Eso, señor gobernador no debe tolerarse; es un veneno que se infiltra en la juventud y mata su organismo moralmente.

Esperamos, pues, que el señor Berón de la Torre, dictará sus acertadas órdenes para evitar que la pornografía y la sicolápsis adquieran más incremento en este pueblo que cuatro industriales sin condición han tomado como base de sus operaciones para corromper la juventud.

## Mundo deportivo

Volando  
El Raid son pasajero Paris-Brujas.

El arrojado aviador Mr. Tabuteau que hizo el recorrido en aeroplano de Biarritz á San Sebastián, se prepara á hacerlo desde París á Bruselas.

Con tal motivo acaba de inscribirse para la prueba, Voltrá Oss Volante, sobre su biplano Farman, acompañado de su grome.

El conde de Lambert también va á luchar en la contienda con Tabuteau, volando sobre su Wright.

Los periódicos profesionales se ocupan con preferencia del nuevo biplano Curtiss, haciendo grandes y merecidos elogios del aparato.

El monoplano (como lo llama su autor) es un biplano estílo Farman, á la inversa del tipo Niza, lleva el gran piano abajo y el piano superior es sumamente reducido, va sobre trazas redondas, dos adelante y la otra atrás.

El motor es de ochos cilindros y desarrolla una velocidad media de diez kilómetros á la hora.

Con objeto de realizar numerosas exhibiciones y aprovechando la bondad del clima, durante el invierno Mr. Gieu H. Curtiss, va á transladarse con su aparato á las grandes explanadas de la Florida, al sur de Nueva York.

Ciclismo

Con motivo de la gran semana ciclista que en breve se va á celebrar en Norteamérica, han salido de París los célebres reyes del pedal Butter, Ratt, Stol, Pouchois, L. Georget, Verlinde y Germán.

En el Palacio de los Sports, de la capital de Francia, ha dado comienzo

el campeonato de invierno ante numerosos concurrentes.

Hicieron valiosas Frol Ellegård, Dupré Comé, Houlier, Schilling, Doerfinger Bader y Vert.

RETA

## RAPIDA

### Cosas de España

En un tiempo, no por cierto muy lejano, estaba nuestra nación, por las palabras de todos, muy querida, y por los hechos de muchos maltratada, tan repleta de moneda de acuñación ilegítima, que hubo necesidad de buscar un ministro de Hacienda que, por el poco tiempo que le quedaba de vida, se prestara a excitar un medio para retirarla por cuenta del Estado.

La medida, aunque era una confesión palmaria de la insuficiencia de nuestra administración pública, que no supo á tiempo descubrir la fábrica que producía tantos millones de la moneda por el vulgo apelada la sevillana, fue bien vista, por mis que añadía sobre los españoles una nueva carga.

S'aprobaron las cuentas correspondientes al 2.º trimestre de este año, redactadas por el secretario de esta Junta provincial.

Respecto á la comunicación de la ministra de Lizarra sobre las condiciones de la casa que la designó el Ayuntamiento.

En cuanto á la instancia del maestro de Castilla para que se le expida nuevo título administrativo con 825 pesetas de sueldo y la petición de doña Felipe Burdeos para que se le reconozcan los servicios prestados en Auxiliares de escuelas de párvulos por nombre, el primer maestro, fueron informadas favorablemente.

Por último se acordó que se remite copia de los informes técnicos sobre las obras y reformas verificadas en las escuelas de San Sebastián al Ayuntamiento, para que modifique las condiciones de las mismas con arreglo á lo propuesto en esos informes.

## Los sucesos de Méjico

(Por telégrafo)  
De nuestro servicio especial

Washington 22.

El departamento de la Guerra ha encargado al general Haft, comandante militar de Texas, que tenga preparadas las tropas pór si llega un momento en que se las llame por el gobernador para el mantenimiento de la neutralidad de los Estados Unidos en los sucesos de Méjico.

Méjico-City.—Un regimiento de infantería ha sido enviado á Arizaca (Estado de Vera Cruz) á causa de una urgente llamada de las autoridades, debido á una grave revuelta de los obreros.

La situación sigue siendo bastante grave.

### Glen muertos

Méjico 22.—Un despacho de El Faro dice que anoche ocurrieron desórdenes en Zacatecas (Méjico).

Las tropas dispararon contra los amotinados. Hubo un centenar de muertos.

### La insurrección del Perú

Londres 25.—El periódico «The Times» ha recibido un despacho de Lima, en el que se comunican que el avance de las tropas gubernamentales, que ha los insurrectos se dispersan en tres direcciones, perseguidos activamente por las fuerzas enviadas para reprimir el movimiento.

## Desde Eibar

Homenaje al Director de «El Eco».